

Síntesis Informativa

26/septiembre/2023

SECRETARIO

(B-445) México, invitado de América en la Expo Hortícola Doha 2023: Agricultura

México será uno de los países invitados en la Expo Hortícola Doha 2023, donde presentará innovaciones tecnológicas para impulsar una agricultura sustentable y promover el intercambio comercial con Qatar y otros países de Medio Oriente y Norte de África.

<https://www.voragine.com.mx/2023/09/25/mexico-invitado-de-america-en-expo-horticola-doha-2023-agricultura/>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/541469/Mexico-invitado-de-America-en-la-Expo-Horticola-Doha-2023-Agricultura.html>

<https://www.angulo7.com.mx/2023/09/25/mexico-promovera-intercambio-comercial-con-qatar-en-expo-sader/>

https://expresionmexico.com/2023/09/25/mexico-invitado-de-america-en-la-expo-horticola-doha-2023/?fbclid=IwAR2fqquIvP5h2iWngC5wpnudgOKjqaPW1WJJJeJu6ac_FFiriogCyfDE8lQQ

https://www.canal13mexico.com/nacional/mexico-invitado-de-america-en-la-expo-horticola-doha-2023/?fbclid=IwAR3Kw86w2bh0M2TM7iZJQsVWtoD7tt0_zJ-88SofpmcRKFhlsk7HX9h5ISA

<https://www.facebook.com/photo/?fbid=292318420219228&set=a.132706089513796>

Logramos resultados históricos, dice Gallardo

En un hecho histórico, por primera vez se rindió el informe de gobierno del estado de San Luis Potosí desde la Huasteca potosina. Acompañaron al gobernador Gallardo Cardona su esposa, la presidenta del DEF estatal, Ruth González Silva; **Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura** del gobierno federal, en representación del presidente Andrés Manuel López Obrador; la diputada Dolores García Román, presidenta del Honorable Congreso del estado; la magistrada Manuela García Cazares, presidenta del Poder Judicial del estado; David Monreal Avila, gobernador del estado de Zacatecas; el senador Raúl Bolaños-Cacho Cué, coordinador del Partido Verde en el Senado de la República, y el senador Manuel Velasco, así como autoridades educativas y ciudadanos de las cuatro regiones. **El Universal, 11**

https://testigos.intellicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001142nc.pdf

San Luis Potosí ya despegó

En su segundo informe de resultados, el gobernador de San Luis Potosí, Ricardo Gallardo Carmona, se dirigió a los aproximadamente 12 mil asistentes para reiterar que la entidad "ya despegó" y dejó atrás la "herencia maldita" que hizo que miles de potosinos estuvieran en la pobreza, pero ahora, el pueblo asumió el poder de decidir. Ante el representante personal del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, **Víctor Manuel Villalobos Arámbula, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural**, el gobernador destacó, en el rubro de economía, que más de 10 empresas internacionales y 200 pequeños y medianos proveedores que se instalarán o ampliarán sus plantas en el estado invertirán 4 mil millones de dólares, mientras que destacan las inversiones de la BMW para su planta de baterías eléctricas; así como las empresas internacionales Bosh, Steel Dynamics, Tecco y Daikin.

Reporte Índigo, 4

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000771nc.pdf

SECRETARÍA

(B-444) Publica Agricultura volumen de captura de atún aleta azul en el océano Pacífico

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que en 2023 y 2024 se podrán capturar hasta siete mil 307 toneladas de atún aleta azul (*Thunnus orientalis*) en aguas de jurisdicción federal del océano Pacífico y marinas que estén en el Área de Regulación de la Comisión Interamericana del Atún Tropical (CIAT). Excélsior, 4/ 24 Horas, 16 / La Jornada, 34

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001331nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000990nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001489nc.pdf

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/541467/Publica-Agricultura-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-Pacifico.html>

<https://acustiknoticias.com/2023/09/publica-agricultura-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico/>

<https://losnoticieristas.com/post/481983/sader-publica-el-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico/>

<https://www.google.com/amp/s/www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sader-publica-limite-para-pesca-de-atun-en-el-pacifico-flota-mexicana-podra-captura-7-mil-toneladas-10748287.html>

<https://imagenagropecuaria.com/2023/establecen-cuota-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-oceano-pacifico/>

<https://jornadabc.com.mx/region/estima-sader-capturar-7-mil-tons-de-atun-en-el-pacifico-en-dos-anos/>

https://reporte32mx.com/publica-sader-volumen-de-captura-de-atun-aleta-azul-en-el-oceano-pacifico-por-alicia-valverde/?fbclid=IwAR3V55SmNjO8r8_L_37rXi_52Uwe_dzQ8kPHiq6qfIOFZ-Opvz-EIOEsdU

<https://www.facebook.com/photo?fbid=292260506891686&set=a.132706089513796>

Gobierno castiga en gasto a 16 secretarías

En el actual gobierno se recortó el gasto a 16 secretarías de Estado para financiar proyectos y programas insignia del presidente Andrés Manuel López Obrador, sacrificando prioridades y capacidades de esas dependencias federales, advirtieron especialistas. A su vez, la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) pierde 3 mil millones de pesos, y la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** con 22 mil millones de pesos. **El Universal**, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001034nc.pdf

Por desbordamiento de río, mueren ocho

Luego del desbordamiento del arroyo Cangrejo, de Autlán de Navarro, ocho personas murieron y 10 fueron reportadas como desaparecidas, sin embargo siete fueron localizadas y tres más siguen en calidad de desaparecidas, por lo que continuaron las labores de búsqueda para encontrarlas hasta el cierre de edición. Igualmente se elaborará en coordinación con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, así como con la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP). **El Sol de Toluca**, 26

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000724nc.pdf

Invitan en Congreso a la Feria del Aguacate y Trucha en Donato Guerra

Durante el anuncio de la segunda Feria Malacatepec "Aguacate y Trucha" Donato Guerra 2023, que se realizará el 6, y 8 de octubre, el gremio aguacatero de la región solicitó a las autoridades estatales y federales su ayuda para que realice la certificación de su producto. El Estado de México se encuentra entre las primeras entidades en producción de aguacate, pues tiene el tercer lugar y de acuerdo con la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**, en el año agrícola 2022, el municipio de Donato Guerra cuenta con una superficie de 5 mil 163 hectáreas de aguacate, de ellas, 3 mil 637 están siendo desechadas, teniendo un rendimiento promedio de 11.4 toneladas por hectáreas, logrando una producción de 41 mil 462 toneladas, con un valor de producción de 973 millones de pesos. **El Valle**, 11

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000300nc.pdf

Corporativo / Ciencia al campo / Rogelio Varela

Diferentes variedades de pulgones están afectando cultivos de papa, maíz, chile, tomate y hasta algodón, afirma la **Sader** cerca de 40% de las cosechas en el mundo se pierden a causa de la proliferación de plagas, una situación que se ha recrudecido con el cambio climático, a decir de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO). Tal escenario no es ajeno a México y por ello existe inquietud entre los productores del campo de algunas intenciones en el Congreso de prohibir de manera generalizada el uso de fungicidas y otros productos que protegen los cultivos. **El Herald de México**, 21

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000541nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Acuerdo por el que se modifica por segunda ocasión el similar por el que se establecen las épocas y zonas de veda de la langosta azul (*Panulirus inflatus*), langosta verde (*Panulirus gracilis*) y langosta roja (*Panulirus interruptus*), en aguas de jurisdicción federal del Océano Pacífico, incluyendo el Golfo de California, publicado el 31 de agosto de 2005.

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5702894&fecha=26/09/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA

Aguacate certificado

Productores de aguacate del municipio de Donato Guerra, han solicitado a las autoridades gubernamentales mayor apoyo para obtener la certificación de sus huertas y ello les permita comercializar de manera más fácil su producto. La presidenta municipal de Donato Guerra, Carmen Albarrán Gabriel, informó que hoy en día el municipio cuenta con una superficie de 5 mil 163 hectáreas sembradas de aguacate, se tiene un rendimiento promedio de 11.4 toneladas por hectáreas, permitiendo una producción anual de más de 41 mil toneladas, ocupando así el primer lugar a nivel estatal en producción de aguacate. **Capital Estado de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000698nc.pdf

Irrumpen campesinos en pleno del Congreso

Productores agrícolas se manifestaron en el pleno del Congreso, durante la develación con letras doradas de la frase "200 Aniversario del Colegio Militar", con el objetivo de exponer el problema que viven en el campo y buscar apoyos. Los manifestantes intentaban un acercamiento con el gobernador David Monreal Ávila; sin embargo, se fue por la parte trasera del recinto antes de concluir la sesión. **El Financiero, 35**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000991nc.pdf

Exigen productores agropecuarios de Zacatecas declarar desastre por sequía

Decenas de campesinos de varios municipios irrumpieron este lunes en el Congreso del estado cuando concluía un acto solemne, en el cual se develó la leyenda en letras doradas "Bicentenario del Heroico Colegio Militar", para exigir que los tres niveles de gobierno emitan a la brevedad posible la declaratoria de desastre por la sequía que aqueja al sector agropecuario de Zacatecas.

Señaló que el sector ganadero también está en problemas, pues la sequía está haciendo estragos en los agostaderos, que se encuentran "devastados": no hay pastos y los bordos de abrevadero se encuentran a 30 por ciento de su capacidad. **La Jornada, 30**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001453nc.pdf

Anuncian resistencia por maíz

A un mes que la Casa Blanca anunciara que abrirá un panel de controversia, en el marco del TMEC, contra la prohibición de México a importar maíz transgénico, la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, anunció el inicio de la "resistencia por defender el decreto" presidencial, pues "no defender al maíz sería, en estos momentos, y el decreto del presidente, una traición a la patria". Durante la inauguración de la exposición con motivo del Día Nacional del Maíz 2023, Ana Lilia Rivera anunció que "este día inicia la resistencia para defender el decreto que nuestro presidente emitió para dejar de importar maíz transgénico para consumo humano. **Excélsior, 5 / Reporte Índigo, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001269nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000779nc.pdf

Los bancos no amplían su crédito al campo

Tras la desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo (FND), la banca comercial que opera en el país no ha compensado el hueco que la institución dejó en el apoyo a empresas del campo, incluso ha reducido su participación en el sector. Al cierre de julio, el saldo del crédito vigente en este tipo de préstamos tuvo una disminución de 6.4% en términos reales a tasa anual, demuestran cifras oficiales del Banco de México (BdeM). De acuerdo con los datos más recientes del organismo central, al cierre del séptimo mes del año, el saldo de la cartera de crédito otorgado al sector agropecuario, silvícola y pesquero sumó 114 mil 944 millones de pesos, mientras en el mismo mes del año pasado la cifra fue 116 mil 896 millones de pesos. **La Jornada, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001517nc.pdf

Sequía amenaza una cuarta parte de cultivos en México

El sector agrícola mexicano puede tener pérdidas equivalentes de hasta 0.16 por ciento del producto interno bruto (PIB), debido a las afectaciones de cambio climático, como el incremento en la temperatura y por fenómenos hidrometeorológicos, pero si este fenómeno continúa repitiéndose, la pérdida de los cultivos podría alcanzar 25%, describió la aseguradora AXA. Al citar el informe del Banco de México Riesgos y oportunidades climáticas y ambientales del sistema financiero de México del diagnóstico a la acción, la aseguradora destacó que el país está altamente expuesto al incremento de las temperaturas en los próximos 15 años y de los fenómenos hidrometeorológicos, por lo que es urgente combatir el impacto que tiene el cambio climático en la industria agroalimentaria. **La Jornada, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001525nc.pdf

Adaptan vegetales al cambio climático

Los criadores de plantas, por naturaleza, son personas pacientes. Demasiada luz del sol está quemando los cultivos de manzana. Plagas de las que los agricultores nunca se preocuparon están avanzando por los campos de lechuga. Crear nuevos cultivos que puedan prosperar bajo estos ataques es un largo proceso. Para producir fruta, los cerezos necesitan lo que los productores llaman horas frías: al menos un mes de horas acumuladas de temperaturas entre 32 y 45 grados. **Reforma, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001609nc.pdf

Sugieren apostar a ciencia en el campo

La producción de agroalimentos se concentra en métodos tradicionales, que ante hechos de violencia, cambio climático y protección de recursos naturales pone en riesgo la seguridad alimentaria, por lo que se deben promover las innovaciones, dijo Juan Vilches, director general y fundador de Food Innovation Studio. El también vicepresidente del Institute of Food Technologist sección México consideró que la actual política pública está enfocada a desestimar la innovación en la producción de alimentos. "En ciencia e innovación hemos dado grandes pasos atrás ante las nuevas políticas públicas, son lastimosas para la industria "Las políticas públicas en el campo están enfocadas a desarrollar programas sociales y no a la alimentación". **Reforma, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001117nc.pdf

Crea UNAM biofungicida para jitomate

Para combatir la secadera de plántulas o el "damping off" en la producción de jitomate rojo mexicano, investigadores de la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán de la UNAM desarrollaron un biofungicida que inhibe dicha enfermedad. Se trata de un producto bio ecológico compuesto por microorganismos benéficos (hongos o bacterias), amigable con el medio ambiente e inofensivo para polinizadores y la fauna, que además de erradicar el padecimiento, estimula de forma natural la defensa de los cultivos, explicó la UNAM. Detalló que el producto fue elaborado por el biólogo Marcos Espadas Reséndiz, responsable del Laboratorio de Fitopatología, y Jonathan Alfredo Fernández Mendiola, jefe de la Sección de Agroecosistemas y Sanidad Vegetal de esa entidad académica. **24 Horas, 16/ La Campiña**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000987nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023101699wd.pdf

Recorte a las tasas de interés de referencia aún se ve lejos

La tasa de interés del Banco de México (Banxico) se mantendrá en 11.25%, el nivel más alto desde que se tiene esta variable como objetivo operacional de la política monetaria, hasta el primer trimestre de 2024, de acuerdo con analistas financieros.

Alejandro Padilla Santana, director general adjunto de Análisis Económico y Financiero de Banorte, destacó que esta perspectiva responde a que hacia adelante la inflación general será afectada por los energéticos y agropecuarios, mientras que la subyacente seguirá impactada por una velocidad de convergencia moderada, en conjunto con el posible traspaso de las presiones en la no subyacente. **Excélsior**, 5

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001340nc.pdf

Artículo / Los nuevos paradigmas científicos y sus aplicaciones / Víctor M. Toledo

La agroecología es ya un poderoso paradigma que crece entre los 600 millones de pequeños productores rurales, especialmente de Latinoamérica, India y Europa y que ha sido adoptada por Vía Campesina (200 millones de afiliados) y la FAO. Inseparable del anterior es el de la economía social y solidaria que impulsa una cadena desde la producción hasta el consumo basado en las cooperativas, los circuitos cortos, la equidad. Todo en franca contradicción con la economía capitalista dominante. Otro nuevo paradigma es el de las ecotecnologías, dedicadas al diseño de aparatos, instrumentos y máquinas impulsadas por energías alternativas, captadoras de agua y que no contaminan para hogares, fábricas, comunidades, barrios. **La Jornada**, 18

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001498nc.pdf

Artículo / México tiene sed / Francisco Martín Moreno

¿Por qué se adoraba a Tláloc con tanta pasión y devoción? ¿Por qué la extinción de diversas civilizaciones? ¿Por qué la aparición de tantas deidades, dioses, vírgenes, ceremonias, oraciones y rituales macabros para provocar la lluvia? Por la sequía. ¿Por qué se deshidratan hasta la muerte las reses, las gallinas, los conejos y los burros? ¿Por qué las milpas quedan raquílicas? ¿Por qué en este ciclo agrícola se dejarán de sembrar cientos de hectáreas de frijol? Por falta de agua. ¿Por qué los pueblos fantasmas? ¿Por qué el escalamiento de precios, la escasez y la importación de granos, el recalcitrante atraso en el campo y la tierra? ¿Por qué la desesperada migración a EU, además del narcotráfico? ¿Por qué la insolvencia campesina, el agua escasa, cenagosa y pestilente de los pozos? ¿Por qué la baja de niveles de ríos y lagunas? ¿Por qué las presas vacías? Por la sequía, sí, por la sequía El agua será más cara que el petróleo en el siglo XXI. **Reforma**, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001182nc.pdf

Pesos y Contrapesos / IGAE, IOAE / Arturo Damm Arnal

El IGAE es el Indicador Global de la Actividad Económica, que mide el comportamiento de la producción, con la que se mide el crecimiento de la economía. En julio, último mes para el que tenemos información, en términos mensuales (comparando cada mes con el mes anterior), el IGAE creció 0.2 por ciento y, en términos anuales (comparando cada mes con el mismo mes del año anterior), el crecimiento fue 3.5 por ciento.

En términos mensuales, en julio, las actividades primarias (ganadería, agricultura, silvicultura, pesca, aprovechamiento forestal), que aportan el 4.1 por ciento de la producción, decrecieron 0.2 por ciento. **La Razón de México, 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000981nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Cierre de gobierno dejaría sin apoyo a casi 50 millones de pobres en EU

El plan de ayuda a Ucrania por 25 mil millones de dólares y el apoyo alimentario para casi 7 millones de familias pobres Estados Unidos (alrededor de 50 millones de pobres) serían puestos en riesgo de no lograrse un acuerdo político para aprobar el presupuesto federal del año 2024, en medio de continuos desacuerdos al interior del Partido Republicano. Por otra parte, el secretario de Agricultura, Tom Vilsack, advirtió que alrededor de 6.7 millones de mujeres embarazadas y niños de familias de bajos ingresos que se benefician del programa conocido como WIC (Women and Infant Children) podrían dejar de recibir asistencia, en caso que no se logre un acuerdo político para el 30 de septiembre. **El Financiero, 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000943nc.pdf

Poder al desnudo / Zelensky, la amarga noche

Polonia ha sido el aliado más firme de Ucrania desde el inicio de la guerra, pero el veto a las importaciones de cereal ucraniano por parte de algunos países europeos, junto con la decisión de Rusia de poner fin al acuerdo que permitía a Ucrania exportar sus cereales a través del Mar Negro, ha puesto en jaque a Kiev y llevado al presidente Volodomyr Zelensky a denunciar en Naciones Unidas que considera "hipocresía" de países que se dicen aliados de Ucrania, pero prohíben la compra de cereal ucraniano. **El Universal, 13**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001074nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

La canasta anti inflación no logra frenar alzas

A más de 16 meses de la implementación del Paquete Contra la Inflación y la Carestía (Pacic), la canasta de productos que lo integran continúan al alza, las frutas y verduras son las más afectadas, de acuerdo con cifras del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Al comparar el precio registrado el 4 de mayo de 2022, cuando inició el Pacic, contra el 15 de septiembre de 2023 tuvo un incremento de 9.1% al pasar de un promedio de 986 pesos a casi mil 76 pesos.

Si bien este costo sólo aplica para la Ciudad de México y el área Metropolitana, el jitomate, la papa y la naranja fueron los tres productos con el mayor alza de precios, de entre 51 y 97 % en dicho periodo. **El Sol de México, 1/ La Prensa, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000603nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001440nc.pdf

Crisis en producción de flor

La fortaleza del peso frente al dólar está afectando a los productores florícolas de Eclomex, que durante el último trimestre del año enfrentaron una reducción de 50 a 60 por ciento en las exportaciones, aseguró Jorge Bernal Isojo, secretario del Consejo Mexicano de la Flor. Destacó que el sector enfrenta una situación difícil, pues los precios de los insumos de importación para la producción de flor, como agroquímicos, insecticidas y fertilizantes, se han mantenido altos, lo que implica pérdidas para los productores, que ya se preparan para la temporada de Día de Muertos. **El Heraldo de México, 33**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000619nc.pdf

Futuros de la soya, en mínimos de 7 semanas

Los futuros de la soya en la Bolsa de Chicago se acercaron el lunes a su nivel más bajo en siete semanas y el maíz cayó ligeramente a medida que los agricultores estadounidenses avanzaron en sus cosechas de otoño. Los operadores están a la espera de que el Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) publique una actualización semanal sobre el progreso de la cosecha. Se espera que los agricultores realicen la segunda mayor cosecha de maíz registrada en el país. **El Economista, 26**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000835nc.pdf

Derecho de piso eleva inflación más de 2 puntos: Lacen

El llamado derecho de piso, cuota que cobra el crimen organizado a locatarios, productores o agricultores para brindarles protección provoca que la inflación aumente más de dos puntos porcentuales, de acuerdo con el Laboratorio de Análisis en Comercio, Economía y Negocios (Lacen) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El coordinador del Lacen, José Ignacio Martínez Cortés, dijo que si bien la inflación en la primera quincena de septiembre de este año fue de 4.44 por ciento, con la inseguridad se eleva a 7,77 por ciento. Refirió que en las actividades primarias o agropecuarias es donde tiene mayor presencia la delincuencia en el país y, en consecuencia, las extorsiones inciden en los precios al productor, cuyo pago repercute finalmente en la inflación al consumidor final. **La Razón de México, 20**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001000nc.pdf

FERIAS/EXPOSICIONES

Alistan la feria del mole Con una asistencia esperada de 300 mil personas, de este sábado 30 de septiembre y hasta el próximo 22 de octubre se realizará la edición 46 de la Feria Nacional del Mole en San Pedro Actopan, en la alcaldía Milpa Alta, donde su titular, Judlth Vanegas Tapia, precisó que participarán 27 restauraneros y más de dos mil familias. **El Universal, 17 / La Jornada, 33**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001254nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001479nc.pdf

Anuncian Feria del Aguacate y Trucha en Donato Guerra, del 6 al 8 de octubre

La diputada María del Rosario Elizalde Vázquez, presidenta de la Comisión de Desarrollo Turístico y Artesanal, y la presidenta municipal de Donato Guerra, Carmen Albarrán Gabriel, invitaron a la '2a Feria Malacatepec del Aguacate y Trucha', que se realizará del viernes 6 al domingo 8 de octubre en este municipio que destaca como el principal productor de aguacate en la entidad. En conferencia de prensa, la legisladora morenista Rosario Elizalde invitó al turismo local, nacional e internacional a la feria que se realiza por segundo año consecutivo y ofreció a las personas productoras de aguacate de Donato Guerra apoyarlos con la tramitación de los certificación y la comercialización de sus productos en el país, así como su exportación directa. **Portal, 1/ El Sol de Toluca, 14/ El Valle, 11/ Diario de México, 27/ La Calle, 1/ La Tribuna, 1/ Diario Amanecer, 2 / Milenio, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000634nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000614nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000300nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000233nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000176nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000116nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000083nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001537nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Más dietas sustentables

Los consumidores mexicanos están subiéndose a la ola de las dietas sustentables; esto no solamente implica menos grasas, sodio y azúcares, sino que los productos que consumen a diario provengan de fuentes con un menor impacto al medio ambiente. Juan Vilches, miembro del consejo consultivo de The Food Tech, explicó que están ganando relevancia las "dietas sustentables, es decir, tener alimentos que en su forma de producir, hablando de ganadería y agricultura, tengan prácticas que no afecten al medio ambiente". **Excélsior PP, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001220nc.pdf

Es desafío reducir los desperdicios de alimentos

El 29 de septiembre se conmemora el Día Internacional de Concienciación sobre la Pérdida y el Desperdicio de Alimentos, declarado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), con el objetivo de sensibilizar a la población acerca del impacto negativo que esta problemática tiene en el medio ambiente, la economía y la seguridad alimentaria. Cada año hasta un 40% de los alimentos que se producen a nivel mundial, alrededor de 1,300 millones de toneladas, se pierden o desperdician en lugar de llegar a la mesa. **Capital Edomex, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000728nc.pdf

Mexicanos, en nueva ola en alimentos

Los consumidores mexicanos están subiéndose a la ola de las dietas sustentables; esto no solamente implica menos grasas, sodio y azúcares, sino que los productos que consumen a diario provengan de fuentes con un menor impacto al medio ambiente. Juan Vilches, miembro del consejo consultivo de The Food Tech, explicó que están ganando relevancia las "dietas sustentables, es decir, tener alimentos que en su forma de producir, hablando de ganadería y agricultura, tengan prácticas que no afecten al medio ambiente". Además, "cuando llega a procesamiento, se busca que cumpla con fórmulas con ingredientes sustentables. **Excélsior, P,p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001220nc.pdf

CAMBIO CLIMATICO

Trazan un futuro Net Zero

"Estamos comprometidos con los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la ONU para garantizar la seguridad alimentaria", aseguró el presidente de BASF, para lo cual han implementado una iniciativa que promueve el uso de drones para mejorar la gestión del campo de manera sostenible lo que permite hacer un mapeo más eficiente de las parcelas; esto impulsa la digitalización agrícola y los acerca a la agricultura de precisión. El uso de drones ha permitido, además, un uso más eficiente del agua y una reducción en las emisiones de carbono al aplicar productos de protección de cultivos de manera más precisa y en dosis adecuadas. **Reforma, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001185nc.pdf

Crean estrategia ambiental

La estrategia de sustentabilidad de Bimbo, llamada "Alimentamos un Mundo Mejor", se compone de tres pilares fundamentales que son; Para ti, Para la vida y Para la naturaleza.

Estos pilares son respaldados por sólidos cimientos, que incluyen estándares ambientales, estándares de calidad e inocuidad, abastecimiento sustentable y derechos humanos, como lo explicó Ornar Guerrero Raya, miembro del equipo de Sustentabilidad de Grupo Bimbo. Grupo Bimbo se esfuerza en innovar en todos los aspectos de su operación, tanto en procesos productivos como no productivos. **Reforma, 7, 8**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001152nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001144nc.pdf

Adoptar una estrategia ESG

Es evidente que los mercados a nivel global apuntan cada vez más hacia productos y servicios que sean amables con el medio ambiente, con una huella ecológica cada vez menor. Las empresas que no entiendan esto, están condenadas a desaparecer. En la arena mundial actual, establecer una Gobernanza Ambiental y Social (ESG por sus siglas en inglés) se perfila como un indicador importante de qué tan responsable en ese sentido es una empresa. Sin bombos y platillos, ya que no se usa con fines propagandísticos y su acceso está muy restringido, durante décadas la empresa genuinamente ha restaurado suelos degradados por más de cien años de ganadería extensiva, logrando que, junto con los bisontes y borregos cimarrón, regresaran venados cola blanca, osos negros, liebres e infinidad de aves. **Reforma, 7**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001141nc.pdf

Trabajan en reducción de C02 en industria lechera

Danone, como empresa líder en la industria alimentaria, ha de mostrado su compromiso con la sostenibilidad y el apoyo a la sociedad a través de proyectos como "Margarita" y "Madre Tierra". El proyecto "Madre Tierra" se enfoca en la agricultura regenerativa en Michoacán y tiene como objetivo empoderar a pequeños agricultores de fresas. Actualmente, el programa beneficia a más de 520 familias y proporciona aproximadamente el 20% de las fresas utilizadas por Danone en productos destinados a México, Estados Unidos y Canadá, de acuerdo con Gerardo Chávez, VP Operaciones Danone México. Por otro lado, el proyecto "Margarita" se centra en la ganadería y respalda a productores de leche de escala familiar. **El Economista, 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000813nc.pdf

Articulistas / Las puertas del infierno climático ¿volverán a cerrarse?

Nuestro país se encuentra hasta el fondo, en una lista de 16 naciones, en materia de combate al cambio climático, de acuerdo con un reporte reciente de la organización Climate Action Tracker, pues no se ve la intención de eliminar gradualmente combustibles fósiles como gas y carbón. Mientras, la biodiversidad continúa colapsando vertiginosamente; los bosques en vez de ser sumideros de carbono, con los incendios se han convertido en emisores; la contaminación del aire, los océanos y la tierra no cede, alimentar a los más de ocho mil millones de humanos es un reto cada vez más complicado. **Excélsior, 11**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001301nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Ocultó feminicidio fiscalía de CDMX

El feminicidio de Montserrat Juárez suma diversas omisiones, entre las que se encuentra el ocultamiento del crimen por parte de la Fiscalía General Justicia (FGJ) de la Ciudad de México. La joven de 25 años fue asesinada el viernes 22 y al día siguiente, sábado, un elemento del Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM) certificó que no había violencia en el cuerpo luego de ser llamado por los presuntos homicidas. Los agentes del Ministerio Público - sin ningún tipo de prueba científica- dieron por válida la apreciación de la supuesta muerte natural y permitieron a los familiares hacerse cargo de los trámites funerarios. **Reforma, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001046nc.pdf

México entierro la política de distribución de medicamentos

México aprobó en 2020, en el Consejo de Salubridad de la Secretaría de Salud, la creación de una Política Nacional Farmacéutica con la que se coordinaría a toda la industria del país para garantizar la disposición oportuna de medicamentos y reducir la pérdida de fármacos no utilizados o caducados; sin embargo, esta estrategia no se ha cumplido. Aunque la creación de esta política quedó plasmada en el Programa Sectorial de Salud 2020-2024, la Secretaría de Salud reconoce que no existe. Esto quedó documentado en la respuesta que dio la dependencia a un exhorto de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión en el que se pedía informar sobre los objetivos y avances, pero no se localizó ningún acuerdo. **El Universal, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001014nc.pdf

Envía AMLO 800 soldados y agentes a Frontera Comalapa

La Jornada conversó con fuentes autorizadas de la diócesis de San Cristóbal y con organizaciones civiles atentas a lo que sucede en el presente violento en la entidad. Sus miradas son similares, y más lo son sus conclusiones. Lo mismo ocurre con el posicionamiento de la diócesis de Tapachula dado a conocer la noche del domingo. En ambas circunscripciones eclesíásticas, equivalentes a la mitad de Chiapas, numerosas comunidades y parroquias se encuentran bajo el asedio del crimen organizado, en permanente peligro de un fuego cruzado entre gente del cártel de Sinaloa (CS) y el Jalisco Nueva Generación (CJNG). La frontera diocesana hacia los lindes con Guatemala llega a Chicomuselo y Comalapa, donde la presencia de grupos delincuenciales ha evolucionado a una situación crítica. **La Jornada, P.p 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023001282nc.pdf

Frente y 4T, con mira en partidos locales que dan de 1 a 5 puntos

En la contienda por las ocho gubernaturas y la Jefatura de Gobierno que se renovarán en el 2024, los dos grandes bloques de partidos que ya están conformados -el Frente Amplio por México (FAM) y el de la Cuarta Transformación (4T)- también entrarán en la disputa por el apoyo de las fuerzas políticas con registro local, para asegurar el triunfo, cuyo peso electoral oscila entre el uno y el cinco por ciento de la votación. Los más de 20 mil cargos de elección popular que se renovarán se deben a que habrá elecciones en prácticamente todos los estados del país y, particularmente en los nueve en los que se renovará el gobierno estatal, también se votará por diputados locales y presidentes municipales. **La Razón de México, P.p 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000767nc.pdf

POLÍTICAS

La gobernadora Delfina Gómez respalda alianza del GEM y UAM para impulsar la agricultura con sustentabilidad

La gobernadora del Estado de México Delfina Gómez, aseguró que desde el inicio de su administración se emprenderá un trabajo incansable para proteger y mejorar las condiciones ambientales en la entidad, así como para devolver la dignidad al campo mexiquense a través de mayores apoyos para los campesinos, "Con la reapertura de este Centro para la Sustentabilidad Incalli Ixcahuicopa (Centli) de la Universidad Autónoma Metropolitana, las personas que habitan este estado son testigos de que una nueva realidad pública está en marcha, los retos del agua se atienden con soluciones y este nuevo Gobierno del Estado de México, de la mano del Gobierno Federal. **Portal, PP, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/09Septiembre23/Imagenes_26092023/26092023000628nc.pdf